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Минфин РФ внимательно следит за ситуацией с мировыми ценами на нефть 
и будет принимать меры при падении цены на нефть марки Urals существенно 
ниже 96 долларов за баррель, заложенных в бюджете, заявил глава министер-
ства Антон Силуанов.

"Будем мониторить ситуацию и будем реагировать по ситуации", — пообе-
щал глава Минфина. Вместе с тем глава ОПЕК Абдулла Эль-Бадри предполо-
жил, что текущее снижение мировых цен на нефть не является критичным и 
стоимость "черного золота" к концу года вернется к уровням выше 100 долла-
ров за баррель.

17.09.2014 г. Среда – +21, переменная облачность, 
18.09.2014 г. Четверг – +18,  облачно

Погода в Ингушетии

Новости
Северного Кавказа

Черкесск

В  Карачаево-Черкесии обнаруженные в ущелье рисунки 
относятся к периоду XI-XVIII веков нашей эры. 

Наскальные рисунки, обнаруженные в Усть-Джегутинском районе Карачаево-Черкесии, 
ученые отнесли к периоду XI-XVIII веков нашей эры, сообщил корреспонденту "Кавказско-
го узла" сотрудник Института археологии РАН Умар Кочкаров. Как писал "Кавказский узел", 
10 августа стало известно, что в одном из ущелий Усть-Джегутинского района Карачаево-
Черкесии были обнаружены более 100 наскальных рисунков. Эта археологическая находка 
считается самой крупной в республике. С археологами Карачаево-Черкесии в поисках сотруд-
ничала специалист из Кракова Аннэта Тобиаш-Голубовски. По ее мнению, найденные рисунки 
говорят о том, что ущелье было важным, возможно, священным местом у местных жителей. 

Грозный 

В Чечне предприниматель оштрафован за распространение 
книги "Крепость мусульманина". 

Суд в Грозном признал предпринимателя Ислама Башлаева виновным в распространении 
включенной в федеральный список запрещенной литературы книги "Крепость мусульманина" 
и приговорил его к денежному штрафу. Представители ДУМ и эксперты сомневаются в обо-
снованности включения книги в список экстремистской литературы.

Махачкала

В Дагестане готовы к внедрению 47 мобильных комплексов 
фото- видеофиксации на дорогах РД 

По словам директора ГКУ «Безопасный Дагестан» Вагифа Диярханова, в настоящее вре-
мя в республике действующие камеры работают на 15 рубежах. «За счет новых приборов 
количество задействованных рубежей увеличится до 65. Кроме того, совместно с МВД Даге-
стана разработан проект по установке 14 комплексов фиксации нарушений правил парковки 
в городах республики», – сообщил источник. 

По данным РИА "Дагестан", только на дорогах Махачкалы установлены 64 видеокамеры, 
контролирующие 10 рубежей скоростного режима и 5 рубежей по контролю оживленных пере-
крестков и передающие в информационный центр 42 видеопотока.

Владикавказ

 Более 50 человек госпитализированы в Алагире 
с подозрением на кишечную инфекцию. 

В Алагирском районе Северной Осетии, предположительно, некачественной питьевой во-
дой, отравились 68 жителей, в основном дети. Все пострадавшие госпитализированы.

Качество питьевой воды во Владикавказе соответствует всем санитарным нормам, заве-
рил руководитель МУП "Владикавказские сети водоотведения" Эльбрус Галаов.

Несколько десятков человек поступили в больницы Владикавказа. Диагноз - ротавирус-
ная инфекция. В республике уже прошло экстренное совещание с участием представителей 
Минздрава, Роспотребнадзора и местных властей. Как сообщает "МИР-24", вспышка ротави-
русной инфекции в городе Алагире пошла на спад.

Собрал С. СултАнОВ

Глава Республики Ингушетия направил в адрес Пред-
седателя Правительства РФ Дмитрия Медведева поздра-
вительную телеграмму с Днём рождения. В телеграмме 
Юнус-Бека Евкурова, в частности, говорится: 

«Уважаемый Дмитрий Анатольевич! Сердечно поздрав-
ляю Вас с Днем рождения! Ваша активная гражданская по-
зиция, целеустремленность, принципиальность говорят о 
незаурядных качествах политического деятеля.

Вас знают как одного из самых выдающихся государ-
ственных и политических деятелей современности. Бла-
годаря своим личным и деловым качествам – чуткому и 
внимательному отношению к людям, профессионализму и 
умению отстаивать интересы государства - Вы снискали 
заслуженный авторитет и уважение не только в России, но 
и далеко за ее пределами.

В этот знаменательный день примите искренние поже-
лания крепкого здоровья, добра, благополучия и дальнейших 
успехов в государственной деятельности на благо нашего 
Отечества - Великой России".

Глава Республики Ингушетия          Ю. ЕВКуРоВ

Агропредприятие оАо 
«Братцевское», создан-
ное еще в прошлом году, 
получило первый урожай 
яблок 2014 года. Пока тер-
ритория, с которой собра-
ны яблоки сортов "Гала", 
"Голден", "Эрован", со-
ставляет порядка 120 га. В 
планах руководства хозяй-
ства - доведение площа-
дей интенсивных садов до 
1000 га. Каждый год терри-
тория будет расширяться 
на 150 га. С одного гекта-
ра сельхозпроизводитель 
планирует получать не 
менее 10 тонн урожая. Для 
этого здесь созданы все 
необходимые технические 
условия, налажена систе-
ма орошения.

В рамках рабочей по-
ездки предприятие посетил 
Глава Ингушетии Юнус-Бек 
Евкуров. Сев за руль вне-
дорожника, руководитель 
региона проверил ход сбо-
ра урожая. Представитель 
ОАО «Братцевское» Бекхан 
Хамчиев проинформировал 
Главу республики о том, 
что процесс выращивания 
яблок идёт под пристальным 
вниманием и наблюдением 
итальянских специалистов. 
Прежде всего, хозяйство 

планирует покрывать вну-
тренние потребности ре-
гиона, только после этого 
агропредприятие выйдет на 
общероссийский рынок.

Капитальные вложения 
на закладку интенсивных 
садов составили более 400 
млн рублей. Срок окупаемо-
сти инвестиционного проек-
та - пятый год вегетации при 
урожайности 50 тонн плодов 
с 1 га. Продолжительность 
эксплуатации плодовых на-
саждений - 25 лет. Проектом 
предусмотрен сбор плодов 
- 10 тыс. 850 тонн в год, сто-
имость валовой продукции, 
по прогнозам специалистов, 
достигнет 380 млн рублей, 
а годовая прибыль может 
составить почти 290 млн ру-
блей. К работам в садах в 
сезон планируется привле-
кать порядка 400 жителей 
республики, 100 из которых 
будут трудиться на посто-
янной основе и получать на 
производстве стабильно вы-
сокий заработок.

Два миллиона тонн в год, 
по оценкам экспертов, со-
ставляет дефицит яблок в 
России. Именно такой объем 
любимых фруктов ежегодно 
поставляли в РФ западные 
производители. Если сред-
нестатистический россия-

нин потребляет в год всего 
45 килограммов яблок, то в 
развитых странах Европы 
– вдвое, а то и втрое боль-
ше. Например, в Италии на 
одного человека приходится 
187 кг плодов в год.

Новые технологии ита-
льянских специалистов 
успешно применяются во 
всём мире, в том числе и 
Северной Корее, ряде субъ-
ектов СКФО и ЮФО. Это 
производство высокорента-
бельное и позволяет полу-
чать продукт европейского 
качества. Если при экстен-
сивных технологиях раз в 
два года яблоня «отдыхает», 
то здесь деревья «работа-
ют» с полной отдачей и ис-
правно плодоносят.

Глава Ингушетии высоко 
оценил результаты предпри-
ятия и выразил уверенность, 
что садоводство с помощью 
интенсивных технологий 
станет очень выгодным биз-
несом, с учетом того, что в 
связи со штрафными санк-
циями Россия перестраи-
вает экономические моде-
ли развития, переходит на 
импортозамещение и стре-
мится в большей степени 
использовать внутренние 
источники роста.

Глава Ингушетии поздравил 
Председателя Правительства 

Дмитрия Медведева 
с Днём рождения

Интенсивные яблоневые 
сады Ингушетии дали 

первый урожай

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров 
в рамках инспекционной поездки в Сун-
женский район посетил заброшенные с 
советских времен пруды. В ходе осмотра 
территорий руководитель региона под-
верг критике ответственных чиновников 
за ненадлежащее отношение к вопросам 
развития прудового рыбоводства, кото-
рое является высокопродуктивной ры-
бохозяйственной отраслью.

По его словам, данный вид рыбного про-
мысла - перспективное направление в усло-
виях необходимости импортозамещения и 
обеспечения продовольственной безопас-
ности государства.

Вице-премьер Асхап Гойгов и глава Мин-
сельхоза Али Балаев проинформировали 
руководителя региона о достигнутых предва-

рительных договоренностях с несколькими 
частными инвесторами, которые выразили 
готовность вложить собственные средства 
в восстановление прудов, расположенных 
между с.п. Нестеровское и Берд-Юрт, и раз-
витие там рыбоводства.

Кроме того, Глава республики побывал 
на агропромышленном комбинате ГУП «Ат-
лас», где полным ходом идут пуско-наладоч-
ные работы современного оборудования по 
переработке овощей и фруктов. Посетил ме-
ста дислокации СОГ и посты в Сунженском 
районе. Также обсудил с представителями 
правительства, ответственными за АПК, и 
местного самоуправления вопросы разви-
тия сельского хозяйства в с.п. Чемульга и 
Аршты Сунженского района Ингушетии.

Пресс-служба Главы РИ

Власти Ингушетии намерены 
активно развивать прудовое 

рыбоводство

Рачительный земледе-
лец из сельского поселе-
ния Яндаре Назрановского 
района Амирхан Хаша-
гульгов собрал доселе не-
бывалый урожай картофе-
ля. В этом году усердный 
труд и соблюдение всех 
агротехнических норм по-
зволили известному фер-
меру довести показатели 
урожайности до 6 тысяч 
тонн при внутренней по-
требности региона в 10 
тыс. тонн.

По словам самого агра-
рия, в этом году весьма про-
дуктивным оказался сорт 
«Рокко», который дал поряд-
ка 40 тонн картошки с гекта-
ра, а сорт «Романа» - до 25 
тонн. Сбор урожая ещё не 
завершен, но уже сейчас с 
уверенностью можно кон-
статировать, что достигну-
тые результаты превзошли 
ожидания предпринимателя.

Таких сборов с одно-
го гектара не получали 
даже в советские годы. В 
ходе посещения хозяйства 
А.Хашагульгова, который 
вышел на передовые по-
зиции по обеспечению ре-
спублики этим продуктом 
питания, Глава республики 
отметил, что земля дает 
обильный урожай тем, кто 
усердно трудится, надлежа-
щим образом обрабатывает 
почву, правильно распреде-
ляет результат своего труда.

«Наглядным примером 
для многих фермеров слу-
жит крестьянско-фермер-
ское хозяйство Амирхана. 
Для того чтобы добиться 
подобных успехов, мало лю-
бить землю, при этом надо 
быть и хорошим менедже-
ром. Именно таким людям, 
как Амирхан, должны помо-
гать Минсельхоз и Ассоци-
ация крестьянских хозяйств 
и сельскохозяйственных 
кооперативов Республи-
ки Ингушетия», - отметил 
Ю.Евкуров.

Земледелец из 
с.п. Яндаре, как и все 
фермеры, начинал с 
малого. В земель-
ный «водоворот» его 
затянуло пять лет 
назад. За это время 
он значительно рас-
ширил хозяйство и 
стал основным по-
ставщиком карто-
феля в республике. 
Личное содействие 
Главы Ингушетии и 
желание помочь в 
решении проблем 
продовольственной 
безопасности помог-
ли картофелеводу 

в достижении успеха. Для 
создания дополнительных 
рабочих мест путём увели-
чения площади по указа-
нию руководителя региона 
аграрию, в ведении которого 
было всего 5 га, выделено 
порядка 300 гектаров земли. 
Порядка 90 га фермер арен-
дует у соседнего хозяйства.

Кроме того, в этом году 
начинающий фермер отвёл 
более 10 га земли под экс-
периментальные посадки. 
Так, им впервые выращива-
ются лук, огурцы, арбузы, 
дыни, тыква и морковь. Под 
помидоры было отведено 35 
гектаров.

В этом году к сезонным 
работам фермер привлек 
свыше 400 человек из числа 
местных жителей и близле-
жащих населенных пунктов. 
Картошка реализуется по 
цене ниже рыночной – 13 ру-
блей за килограмм, а ящик 
помидоров можно приобре-
сти за 300 рублей. Овощи 
забирают прямо с поля, или 
же с сезонных точек реали-
зации вдоль федеральной 
трассы.

А.Хашагульгов попросил 
у Главы Ингушетии содей-
ствия в отведении удобной 
площадки для строитель-
ства специализированных 
складских помещений для 
хранения картофеля. Юнус-
Бек Евкуров распорядился 
оказать помощь в решении 
этой одной из ключевых 
проблем индивидуального 
предпринимателя.

Возвращаясь после ин-
спекционной поездки, Гла-
ва региона остановился на 
одной из точек реализации 
собранного урожая, где с 
призывом поддерживать 
местных производителей 
купил для Председателя 
Правительства Абубакара 
Мальсагова, вице-премьера 
Асхапа Гойгова и для себя 
несколько мешков картошки.

Ингушетия в этом году 
получила рекордный 
урожай картофеля

Премьер-министр Рос-
сии Дмитрий Медведев 
рассказал об итогах еди-
ного дня голосования, 
прошедшего в стране 14 
сентября. По его словам, 
активность избирателей 
показала, что дата прове-
дения выборов не являет-
ся преградой, сообщают 
dni.ru.

Прошедшие в России вы-
боры убедительно доказали, 
что переносить единый день 
голосования на зиму нет ни-
какой необходимости. Об 
итогах выборного дня Дми-
трий Медведев рассказал 
на медиафоруме "Регионы 
России".

"69 партий имели воз-
можность принять участие 
в прошедших выборах, 56 – 
реально участвовали. Такая 
бурная активность доказыва-
ет, что для проведения выбо-
ров созданы условия, а дата 
проведения выборов не яв-
ляется преградой. Я слышу 
часто жалобы, что неудоб-
но проводить агитационный 
период летом, предлагается 
перенести дату единого го-
лосования на зиму. Мне ка-
жется, что как раз сам ход 
выборов доказывает, что это 
не так, явка высокая, люди 
приходят и голосуют", – ци-
тирует РИА Новости Дми-
трия Медведева. Кроме того, 
особое внимание на выборах 
было уделено участию Кры-
ма и Севастополя.

Переносить выборы в 
Крыму и Севастополе на год 
ввиду того, что они совсем 
недавно воссоединились с 
Россией, было бы непра-

вильно, считает премьер-
министр. "Если разобраться, 
нас ведь никто не торопил. 
Можно было бы дождаться 
окончания переходного пе-
риода, который еще длится 
на полуострове, провести 
выборы следующей осенью, 
но это было бы неправиль-
но, потому что без новой со-
временной власти не может 
развиваться ни один регион 
нашей страны, в том числе 
Крым и Севастополь", – рас-
сказал он. Кроме того, ряд 
экспертов отметил, что для 
Крыма проведение выборов 
означает окончательную ле-
гитимизацию местной вла-
сти, а значит, и прекраще-
ние спекуляций на этот счет 
со стороны ряда западных 
стран.

Дмитрий Медведев от-
метил, что сам Крым стал 
для российской политики 
объединяющим фактором. 
Споры, заявил он, являются 
нормальными для полити-
ческого процесса в любой 
стране, но в принципиаль-
ных вопросах они выражают 
общую позицию, выража-
ющую национальные ин-
тересы всего государства. 
"Символом принципиально 
другого сознания в партий-
ной среде для меня стала 
реакция российских полити-
ков на события в Крыму. Мы 
с нашими коллегами из оп-
позиционных партий можем 
очень жестко спорить друг с 
другом, судиться даже ино-
гда, что нормально в усло-
виях современного правово-
го государства", – рассказал 
Медведев.

"Но очевидно, что когда 

речь заходит о гражданской 
позиции, о защите прав че-
ловека, выработке внешней 
политики России, партии во 
многом практически имеют 
тождественную позицию. Их 
позиция единодушна", – под-
черкнул премьер-министр. 
Он отметил, что все партии 
приняли активное участие в 
интеграции региона в поли-
тическую систему страны.

Медведев рассказал, 
что победа на депутатских 
выборах будет не самым 
сложным в деятельности 
парламентариев. Прини-
мать бюджет им придется в 
весьма сложных условиях. 
"Новоизбранным законода-
телям придется принимать 
бюджеты на будущий год. 
Бюджеты, скажем откровен-
но, весьма сложные, с уче-
том нелегкой экономической 
ситуации и необходимости 
выполнять те обязатель-
ства, которые мы взяли на 
себя", – заявил премьер, вы-
ступая на медиафоруме.

Кроме того, некоторые 
российские субъекты, по 
мнению Медведева, нуж-
даются в дополнительной 
поддержке, которая связа-
на с помощью беженцам из 
Украины. "В некоторых субъ-
ектах Федерации, которые 
откликнулись на необходи-
мость принять беженцев с 
территории Украины, долж-
на быть продолжена работа 
по обеспечению всем необ-
ходимым. Задач у любого 
региона предостаточно, и 
сейчас это дело нового де-
путатского корпуса", – под-
черкнул премьер-министр.

Выборы, 
объединяющие страну
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Наступивший учебный 
год в Ингушетии ознаме-
нован открытием ново-
го специализированно-
го учебного заведения с 
инклюзивным уклоном. 
Речь идет о коррекцион-
ной общеобразовательной 
школе-интернате – детском 
саде в сельском поселе-
нии Нижние Ачалуки.

Школа, строительство 
которой было начато в ок-
тябре 2010 года, в эти дни 
приняла своих первых 
воспитанников. Считает-
ся, что аналогов данному 
учебному заведению на 
Северном Кавказе нет.

В КОНЦЕ минувшей не-
дели в стенах коррекцион-
ной школы прошло необыч-
ное родительское собрание. 
С родителями школьников 
встречался не только педа-
гогический коллектив школы 
во главе с молодым дирек-
тором Байалом Арчаковым. 
Сюда, в Нижние Ачалуки 
приехали первый вице-пре-
мьер Правительства Респу-
блики Ингушетия Аюп Оздо-
ев, курирующий социальный 
блок, заместитель директора 
Федерального государствен-

ного бюджетного учреждения 
«Информационно-методиче-
ский центр анализа» Лемка 
Измайлова, начальник от-
дела дополнительного об-
разования и социализации 
детей-инвалидов Министер-
ства образования и науки 

РИ Хава Аушева, начальник 
управления образования 
Малгобекского муниципаль-
ного района Амина Богаты-
рева, а также руководители 
культурно-просветительского 
центра «Арт-бос», извест-
ного своими проектами, на-
правленными на обеспече-
ние поддержки инвалидов по 
программе самозанятости, 
Курейш Евлоев и Аслан Ха-
мурзиев.

Наладить работу ново-
го учебного заведения по-
ручено Лемке Измайловой, 
человеку с большим опытом 
коррекционной работы с 
детьми. Именно она и вела 
открытое общешкольное ро-
дительское собрание, в ходе 
которого родители получили 
ответы на все интересующие 
их вопросы. А таких вопро-
сов было много. Касались 

они как организации учеб-
ного процесса, так и сопро-
вождающей его специфики 
в плане медико-психологи-
ческой и коррекционной по-
мощи детям. Родителей вол-
новал ряд организационных 
вопросов, интересовались 
они и внутренним распоряд-

ком работы нового учебного 
заведения.

В этот день у родителей 
была возможность ближе по-
знакомиться с коррекцион-
ной школой, пройтись по ее 
учебным и спальным корпу-
сам, своими глазами увидеть 
лечебные кабинеты и трена-
жерные залы, которыми ос-
нащено учебное заведение. 

Позже в интервью спе-
циальному корреспонденту 
«Сердало» Лемка Измай-
лова рассказала, что новая 
школа относится к седьмому 
виду. Здесь будут обучаться 
дети, страдающие задерж-
кой психического развития, 
задержкой психико-рече-
вого развития, синдромом 
дефицита внимания и гипе-
рактивности, на что родите-
ли, как правило, обращают 
внимание меньше всего, и 
минимальными мозговыми 
дисфункциями, которые мо-
гут быть не заметны до того 
периода, пока ребенок не 
пойдет в школу и не попадет 
в разряд неуспевающих.

- Если детишек с двумя 
первыми диагнозами мы 
можем заметить в раннем 
возрасте, то в последних 
двух случаях это происхо-
дит гораздо позже, - отмети-
ла наша собеседница. - Для 
того, чтобы при входе в шко-
лу и при последующем об-
учении такие проблемы у 
детей не возникали, и было 
решено собрать их в этом 
учебном заведении. Зада-
ча нашей школы - провести 
коррекцию указанных нару-
шений с тем, чтобы ребенок 
из класса коррекционного 
мог перейти в класс нормы, 
где обучаются дети, соответ-
ствующие его статическому 
возрасту. Я думаю, что шко-
ла с этим справится, потому 
что здесь сделано все необ-
ходимое для того, чтобы де-
тишки получили адекватную 
помощь.

Руководством республи-
ки предпринимаются кон-
кретные шаги для создания 
в Ингушетии всей сетки уч-
реждений, необходимых для 
того, чтобы такую помощь и 
поддержку получал каждый 
ребенок с ограниченными 
возможностями здоровья. 
Образовательные потреб-
ности этих детей будут ре-
шаться и дальше. В рамках 
же этого, уже действующего 
специализированного учреж-
дения образования кроме 
учебного блока присутствует 
коррекционно-развивающая 
работа, включающая в себя 
помощь логопеда, дефек-
толога, психолога, инструк-
тора по плаванью (в школе 
функционирует собственный 
бассейн), инструктора по ле-
чебной физкультуре. В то же 
самое время здесь планиру-
ют в полной мере задейство-
вать лечебно-диагностиче-
ский блок, обеспечивающий 
ребенку помощь психиатра, 
психоневролога, терапевта, 
стоматолога и других специ-
алистов.

Кроме всего прочего на 
базе коррекционной школы 
имеется массажный кабинет. 

В перспективе здесь намере-
ны также использовать аро-
матерапию и фитотерапию. 
Ведь республика славится 
целебными травами, а пото-
му их сборы должны найти 
свое применение в устра-
нении соматических рас-
стройств у детей.

В коррекционной обще-
образовательной школе-ин-
тернате будут обучаться по-
рядка трехсот мальчишек и 
девчонок. Из детей с сохран-
ным интеллектом сформи-
рованы классы с первого по 
четвертый. Это дети, живу-
щие в микрорайоне школы. 
Местных же дошколят при-
мет детский сад, рассчитан-
ный на 200 мест. Для детей 
с ограниченными возможно-
стями открыта полная линей-
ка с подготовительного по 
одиннадцатый класс. Психо-
лого-медико-педагогическая 
комиссия отбирала таких де-
тей по всей республике.

Жамсари Джабраилов-
на Евлоева приехала в этот 
день в школу-интернат из 
сельского поселения Несте-
ровское Сунженского района 
вместе со своей тринадца-
тилетней дочерью Айной. 

Когда-то врачи поставили 
девочке страшный диагноз 
– детский церебральный 
паралич. В полуторагодова-
лом возрасте Айна, получив 
серьезные травмы, переста-
ла говорить. С тех пор мать 
бьется за ее здоровье, оби-
вает пороги московских кли-
ник и интернатов. Упорство, 
огромная внутренняя сила 
этой женщины и ее бьющая 
через край доброта сделали, 
казалось, невозможное. Се-
годня Айна самостоятельно 
ходит.

- Все эти годы, - говорит 
Жамсари Джабраиловна, - я 
мечтала о том, чтобы в на-
шей республике появилась 
школа, где могла бы учиться 
моя дочь. Мне кажется, что 
сегодня моя мечта, наконец, 
сбылась…  

Ахмет ГАЗдИЕВ

на снимках: школа, 
аналогов которой на Се-

верном Кавказе нет;
для Ж.д. Евлоевой и ее 

дочери Айны начинается 
новый жизненный этап

Фото автора

Федеральную автостра-
ду «Ростов – Махачкала» 
начали расширять от пере-
крестка с.п. Троицкое.  Сде-

лано очень много. От  этого 
перекрестка до развилки 
с.п.  Орджоникидзевское  
уложена  асфальтом  одна 
сторона дороги, сделано 
это качественно и быстро. 
Здесь задействована раз-
личная дорожная техника 
– бульдозеры, экскавато-
ры, тяжелые самосвалы, 
асфальтоукладчики, стро-
ительство идет полным 
ходом. Отметим, что  де-
лается все без помех  для   

транспортных средств. По  
всему  видно, и другая сто-
рона автострады  скоро бу-
дет  готова, после чего  ее 

можно будет  назвать ма-
гистралью.  А что касается 
автострады, расширявшей-
ся недавно от  перекрестка  
с. п. Орджоникидзевское,  
она уже соединилась с этой 
магистралью,  идущей че-
рез  Чеченскую Республику, 
за сравнительно короткие 
сроки,  благодаря старани-
ям дорожников–строите-
лей.

Ш. БАтАРБЕКОВ 

В здании Республи-
канского музея  изобра-
зительных  искусств в  
г. Карабулаке накануне 
состоялось расширенное 
заседание Ингушского  ре-
гионального  отделения 
общероссийского народ-
ного фронта, на которое 
были приглашены  члены 
общественной палаты РИ, 
а  также представители 
Министерства культуры, 
телевидение и пресса.  
Единственный вопрос, 
вынесенный на повестку 
дня, «Комплекс необхо-
димых мер для оказания 
помощи  республиканско-
му музею», был иниции-
рован  не Министерством 
культуры, как это может 
показаться, а был  само-
стоятельно поднят ру-
ководством Народного 
фронта. Такие мероприя-
тия очень важны, тем бо-
лее в настоящее время, 
когда в стране 2014 год  
торжественно объявлен 
Годом культуры.

Мовлатгирей Османович 
Дзагиев –  руководитель ин-
гушского регионального от-
деления Общероссийского 
народного фронта:

– Цель  нашего сегодняш-
него заседания – обсудить 
накопившиеся за долгие 
годы проблемы республи-
канского  музейного дела и 
представить Главе респу-
блики наши рекомендации  
для принятия  на высшем 
уровне первоочередных мер 
по выправлению ситуации 
в этой сфере. Насколько я 
помню,  закон о музеях и му-
зейном деле у нас был при-
нят уже давно, но, к  сожа-
лению,  он оказался законом 
только на бумаге. А теперь  
назрела необходимость вы-
тащить его из архива и по-
ручить  специалистам тща-
тельно отредактировать все 
его статьи  и позаботиться,  
чтобы он  стал полноценным 
действующим законом.

Далее, М. Дзагиев го-
ворил об очень слабом, то 
есть остаточном  финанси-
ровании наших учреждений 
культуры и, в первую оче-
редь музеев, о недопустимо 
низком уровне заработной 
платы музейных работни-
ков, что, по  его словам, пре-
пятствует притоку туда вы-
пускников вузов и просто 
талантливой молодежи.

– Наши музеи до сих пор 
держатся на самоотвержен-
ности и преданности люби-
мому делу старых кадров,  
испытывающих большие 
материальные трудности, но 
тем не менее продолжающих 
скрупулезно собирать для 
нас с вами лучшие образ-
цы народного творчества:  
картины художников, ориги-
нальные изделия из дерева, 
камня, металла, древние  
артефакты, найденные при  
археологических раскоп-
ках. Благодаря этой работе 

фонды музеев постоянно  
пополняются и становятся 
богаче, хотя создание музе-
ев у нас в республике начи-
налось, как говорится, с чи-
стого листа, а при распаде 
бывшей  Чечено-Ингушетии  
нам не досталось  ни одно-
го экспоната из богатейшей 
коллекции краеведческого 
музея. Вы помните, сколько 
предметов  одежды, хозяй-
ственной утвари, оружия и 
различных изделий домаш-
него быта, собранных из 
могильных склепов экспеди-
циями Крупного и Семенова 
в Горной Ингушетии, было в 

том самом грозненском му-
зее, но, как я уже сказал, все 
это богатство было для нас  
безвозвратно потеряно. Дру-
гая сторона вопроса – это 
необходимость повышения  
популярности музеев среди  
школьников, студентов и ра-
бочей молодежи. Например,  
в России ежегодно отмеча-
ется своеобразный праздник 

«Ночь музеев», когда до са-
мого утра бывают открыты  
двери всех популярных му-
зеев страны: Эрмитажа, Рус-
ского музея, Третьяковской 
галереи и др., а вход туда 
бесплатный и толпы людей 
с огромным желанием при-
ходят пообщаться с высоким 
искусством. У нас же боль-
шинство граждан даже не 
знает,   где находятся наши 

музеи, и не только ночью, но 
и днем не могут найти туда 
дорогу. Поэтому, предлагаю  
отметить в нашем протоколе 
рекомендацию Министер-
ству образования  обязать 
все школы республики  хотя 
бы один раз в месяц устра-
ивать школьные экскурсии в 
музеи отдельно по классам, 
а затем использовать дан-
ное мероприятие  как тему 
для  домашнего сочинения 
или устного обсуждения на 
уроке.

Музеи – это материаль-
ная память народа, вопло-
щенная в картинах, скуль-

птуре, одежде,  предметах 
народного  быта, и вывод та-
кой, что сотрудники музеев, 
которые сохраняют для бу-
дущих поколений это ценное 
историческое  наследие, за-
служивают и всеобщей бла-
годарности,  и  достойного 
материального вознаграж-
дения за  свой труд.  Исходя 
из этого,  предлагаю обра-

титься к руководству респу-
блики с совместным  хода-
тайством Народного фронта 
и Общественной палаты о 
повышении заработной пла-
ты  всем штатным работни-
кам музеев до уровня сред-
ней оплаты труда в сфере 
образования.

Далее, докладчик гово-
рил о необходимости повы-
шения культурного  уровня 

нашей молодежи и предло-
жил ввести  в учебный план  
высших учебных заведений 
еженедельные двухчасовые 
занятия по культуре  и совре-
менному  искусству. Притом, 
не только  на гуманитарных, 
но и на всех  технических 
факультетах вузов. Кроме 
этого, сказал, что нужно обя-
зать Министерство культуры  
устраивать регулярные пе-
редвижные  выставки музей-
ных экспонатов в средних 
и высших учебных  заведе-
ниях, используя  известный 
принцип: если народ не идет 
в музеи,  надо, чтобы  музеи 

пошли в народ.
Затем, слово  взяла пре-

подаватель ИнгГУ, член Об-
щероссийского  народного 
фронта Хава Магомедовна 
Акиева.  Нужно сказать,  что 
Хава Магомедовна  еще до 
начала заседания провела 
с участниками мероприятия 
своеобразную  экскурсию по 
музею и переходя  от одного 

экспоната к другому  лучше 
чем  любой  профессиональ-
ный экскурсовод  поведа-
ла гостям об исторической, 
культурной  и  эстетической  
ценности каждого предмета 
и произведения искусства.  
Доскональное, исчерпываю-
щее  знание  темы,  а также  
исключительная  личная эру-
диция нашего гида  сделали 
посещение музея полезным  

и надолго запоминающимся 
событием для каждого из 
нас. Всех заражало ее вдох-
новение, тонкая,  по–женски 
самозабвенная любовь к 
прекрасному, трогательное 
отношение  к самобытному 
народному творчеству.  Хава 
Акиева – искренний спод-
вижник искусства, человек, 
для которого эстетическое 
воспитание подрастающего 
поколения является един-
ственной целью самой жиз-
ни!

Вот несколько кратких  
фрагментов из ее выступле-
ния.

– Античный архитектор 
Марк Ветрувий однажды 
сказал: «Если в любом объ-
екте есть симметрия и про-
порция, значит, этот объект 
уникален и гармоничен».  
Какую бы нашу старинную 
башню мы ни взяли, вез-
де соблюдены эти класси-
ческие требования, хотя у 
наших народных мастеров 
не  было даже простейшего 
сантиметра и они не знали, 
что такое  циркуль.

– У нас в республике нет 
ни одного музея, в котором 
размещался бы отдел при-
роды. Чучела медведя, вол-
ка, лисы,  кавказской косули 
и других животных нужны 
маленьким первоклассни-
кам, которых учительница 
приведет на экскурсию в му-
зей, чтобы дети могли уви-
деть  представителей фауны 
в натуральном виде и смог-
ли рассказать о животных и 
птицах, обитающих в наших 
лесах. 

– Когда мы говорим о не-
достатках и проблемах му-
зейного дела, нужно вспом-
нить,  что у нас нет своих 
обученных специалистов, 
а выпускники филологи-
ческого или исторического 
факультета, приходя на ра-
боту в музей испытывают 
огромные трудности, так  как 
им приходится  с нуля ос-
ваивать специфику нового 
для них дела:  как создать  
музейную экспозицию, ка-
кие дизайнерские  решения 
следует применить, что не-
обходимо знать о размеще-
нии  экспонатов, о световых  
и температурных особен-
ностях их хранения и т.д. К 
большому  стыду,  нам  даже 
пришлось приглашать ди-
зайнеров со стороны, при 
оформлении республикан-
ской Аллеи Славы.

На заседании было вы-
сказано много дельных 
предложений по самым раз-
ным вопросам, в том числе:  
о создании в республике от-
дельного археологического 
музея, о приобретении кар-
тин и других художествен-
ных ценностей в различных 
регионах России,  где про-
живают наши национальные 
диаспоры, об активной по-
пуляризации в обществе  по-
лузабытых имен ингушской 
культуры.

К. лАтЫРОВ

Хорошая дорога 
становится 

магистралью

Материальная  память 
народа

доброе дело

ДЕТИ С ОГРАНИЧЕННЫМИ ВОЗМОЖНОСТЯМИ 
ПОЛУЧАТ АДЕКВАТНУЮ ПОМОЩЬ

В информации о по-
требности семян озимых 
культур под урожай  2015  
года по хозяйствам  МСХ 
на данный момент четко 
расписано, каким количе-
ством располагает  ими 
каждое ГуП в отдельности,  
сколько недостает их, что-
бы засеять запланирован-
ные площади. 

В ГУПе ОПХ «Несте-
ровское», в котором под 
сев пшеницы  запланиро-
ваны 800 гектаров, а под 
сев  ячменя – 500, если по-
требность в них для первой  
культуры 216, то имеющихся 
в наличие  2100 тонн, а при 
потребности 125 тонн вто-
рой культуры – в наличие  
797.

Как видно, в этом сель-
хозпредприятии семян 
озимых зерновых в разы 
больше чем нужно для за-
планированных площадей.

ГУП ОПХ «Нестеров-
ское» – хозяйство семено-
водческое, которое еже-
годно заготавливает их не 
только для своих нужд, но и 
для реализации хозяйствам  
всех форм  собственности 
республики, а также для 
реализации в соседние ре-
гионы, например, в Чечню и 
Дагестан.

С урожая нынешнего 
года с запасом  для пред-
стоящего сева заготовлены 
семена в ГУПе им. Оскано-
ва. Излишки этого семенно-
го материала будут реализо-
ваны не только хозяйствам 
нашего региона, но и в со-
седние. А в таких сельхоз-
предприятиях, как   ГУПы 
«Алханчуртское»,  «Друж-
ба», «Карабулакское», им. 
Орджоникидзе, «Вежарий», 
других, их, к сожалению, 
придется приобрести, для 
чего потребуются немалые 
деньги.  ГУПу им. Орджони-
кидзе, к примеру, придется 
выложить огромные суммы 
денег для приобретения се-
мян - нынешней осенью им 
предстоит посеять 500 гек-
таров пшеницы и ячменя.

Такие хозяйства как 
ГУП «Беркат», СХК «Даби–
Юрт», «Славянка»,  ЗАО  
«Джейрахское», ГУП «Луч» 
полностью обеспечили себя 
необходимым семенным ма-
териалом.

В целом хозяйствам Мин-
сельхоза для сева 11.695 
га пшеницы потребуется 
3157,7 тонны, а в наличие 
всего  6221.

Что касается ячменя, 
запланированные площа-
ди  под  его сев составляют 
2695 гектаров, для чего по-
требуется 673,8 тонн семян, 
недостает 520,8.

ГУПы, СПК, СХК, в том 
числе  и КФХ  первым дол-
гом   обязаны  обеспечить  
себя необходимым  семен-
ным материалом.

Ш. БАтАРБЕКОВ

Необходимый 
запас

Как и другие заболе-
вания, вирус иммунноде-
фицита человека лучше 
предупредить, чем потом 
лечить. Ведь на данный 
момент, к сожалению, не 
изобретено лекарство от 
этой болезни, позволя-
ющее излечиться полно-
стью. Поэтому, важно 
знать все существующие 
способы и основные меры 
профилактики заражения 
ВИЧ-инфекцией.

На днях в зале заседа-
ния ГБу «ИРКБ» г. Назра-
ни  прошло совещание на 
тему: «организация меро-
приятий по противодей-
ствию распространения 
ВИЧ-инфекции и вирусных 
гепатитов на территории 
Республики Ингушетия».

На совещании присут-
ствовали сотрудники аппа-
рата Минздрава РИ, пред-
ставители духовенства, 
руководитель ТО "Росздрав-
надзора" по РИ, главные 
врачи подведомственных 
Минздраву РИ медицинских 
организаций, руководители 
частных медицинских орга-
низаций, индивидуальные 
предприниматели, осущест-
вляющие медицинскую дея-
тельность и представители 
средств массовой информа-
ции.   

В своем приветственном 
слове к участникам совеща-
ния  министр здравоохране-
ния РИ Марем Арапханова 
отметила важность темы со-
вещания и вопросов, выне-
сенных на повестку. «Сохра-
няющиеся темпы прироста 
новых случаев заражения, 
увеличение общего чис-
ла ВИЧ–инфицированных 
свидетельствует о том, что 
организационные и профи-
лактические мероприятия, 
направленные на борьбу 
с этим недугом, осущест-
вляются на недостаточном 
уровне. Мы собрались для 
того чтобы обсудить эту 
проблему и разработать 
дальнейший план нашей со-
вместной работы», - сказала 
М. Арапханова.

С докладом на тему 
«Эпидемиологическая си-
туация по ВИЧ-инфекции 
в РИ» выступила главный 
врач «РЦПБ СПИД и ИЗ» 
Л.К. Бекмурзиева. По дан-
ной теме также выступили 
главный врач Назранов-
ской городской больницы  
М-Г. Мальсагов, главный 
врач Сунженской централь-
ной районной больницы  
Е.А. Погорова,  главный врач 
Малгобекской централь-
ной районной больницы  
Л.А. Албагачиева, главный 
врач Карабулакской город-
ской больницы Ф.А. Аушева.

В частности в своем 
докладе Л.К.Бекмурзиева 
отметила, что ситуация с 

распространением вируса 
продолжает оставаться на-
пряженной. «На 1 января 
2014 г. в России было заре-
гистрировано 798 122 ВИЧ-
инфицированных граждан, а 
на 30 июня 2014 г. эта цифра 
увеличилась до 833 665. На 
сегодняшний день показа-
тель распространенности 
для Республики Ингушетия 
составляет 0,2%. Первые 
случаи ВИЧ-инфекции на 
территории РИ были за-
регистрированы в 1999 
году. В 2001 году зафикси-
рован резкий рост количе-
ства ВИЧ-инфицированных. 
Только в этом году был вы-
явлен 171 новый случай 
ВИЧ-инфекции. У 40,6 % 
инфицированных с установ-
ленными факторами риска 
заражения, обнаруженных 
за первое полугодие 2014 
года, основным фактором 
риска было употребление 
наркотиков нестерильным 
инструментарием. Случаев 
заражения детей от мате-
рей во время беременности 
и родов в первом полугодии 
текущего года зарегистриро-
вано не было. С 2008 года 
не было зафиксировано ни 
одного случая заражения 
ВИЧ связанного с оказани-
ем медицинской помощи. 
Среди вновь выявляемых 
продолжает лидировать воз-
растная группа  30-49 лет, 
что свидетельствует о ри-
скованном поведении наших 
людей именно этой возраст-
ной группы. Также зараже-
ние вирусными гепатитами 
пациентов и медработников 
в ЛПУ становится серьез-
нейшей проблемой. Наибо-
лее интенсивно эти вирусы 
передаются в хирургических 
отделениях с длительным 
пребыванием больных, сто-
матологических кабинетах, 
в отделениях, где сложна 
дезинфекция и стерилиза-
ция инструментария и обо-
рудования», - рассказала 
Л.Бекмурзиева.     

 Подводя итог работы со-
вещания, присутствующие 
отметили, что предотвратить 
эпидемию ВИЧ-инфекции и 
вирусных гепатитов  можно 
только поставив барьеры 
на всех возможных путях 
распространения. Для этого 
надо ежедневно реализовы-
вать все профилактические 
мероприятия, направлен-
ные на адекватное оказание 
услуг пациентам и эффек-
тивной защиты работников 
здравоохранения. 

В завершение совеща-
ния министр М.Арапханова 
поблагодарила всех участ-
ников и отдельно выразила 
слова благодарности пред-
ставителям духовенства за 
пропаганду и помощь.

Муслим БАРАхОЕВ

Поставить барьеры 
на путях 

распространения 
болезней
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У одной женщины умер 
муж, когда она была моло-
дой, и ей пришлось одной 
воспитывать четырех сыно-
вей. Старшему сыну тогда 
не было еще и одиннадцати 
лет. При жизни отец обеспе-
чивал семью всем необхо-
димым, а после его смерти 
мать взяла все заботы на 
себя. Она отдавала все свое 
время уходу за детьми, их 
воспитанию и обеспечению. 
Мать работала днем и ночью 
и в одиночку переносила все 
трудности. Днем она рабо-
тала, а по вечерам готовила 
еду на всю семью. После по-
луночи она падала от уста-
лости и засыпала, а затем 
вставала рано утром, чтобы 
приготовить детям завтрак, 
одежду и все необходимое. 
Удостоверившись, что все в 
порядке, она отправляла де-
тей в школу и с нетерпением 

ждала их возвращения. Она 
была готова все выдержать, 
глядя на то, как подрастают 
ее детки.

Так, в работе и хлопотах, 
проходили месяцы и годы, 
дети росли, а мать все за-
ботилась о них. Даже после 
того, как дети стали совер-
шеннолетними, мать про-
должала помогать им: она 
взяла на себя все расходы 
за их образование, одежду и 
питание, а потом искала для 
них место работы и помогла 
им жениться.

Когда ей было уже за 60 
лет, она осталась одна. Тя-
желый труд в течение мно-
гих лет не прошел бесслед-
но, и ее парализовало. Тогда 
дети собрались вместе и 
приняли решение смотреть 
за матерью по очереди. 
Со временем её здоровье 
ухудшалось, и она переста-
ла разговаривать. Невест-

ки грубо обращались с ней 
и часто говорили обидные 
слова, а она терпела все 
эти унижения. К тому же сы-
новья, о которых она забо-
тилась со дня их рождения 
до женитьбы, когда они уже 
стали самостоятельными, 
вместо того чтобы защитить 
мать и взять на себя заботу 
о ней, стали перекладывать 
ответственность друг на 
друга. Их жены не были го-
товы к заботе о их больной 
матери, и сыновья стали 
ссориться друг с другом, пе-
редавая мать друг другу, как 
обузу. Однажды, когда на-
стал черед младшего сына, 
оказалось, что они с женой 
приглашены в гости. Сын не 

хотел пропускать развлече-
ние и не знал, как быть с ма-
терью. Он позвонил старше-
му брату и сказал, что у него 
назначена встреча и он се-
годня не может сидеть с ма-
терью, и что отправит мать 
к нему. Тогда братья стали 
ругаться, и старший сказал, 
что не откроет дверь, если 
он привезет ее. Несмотря 
на это, младший все же при-
вез ночью мать к старше-
му брату. Он долго стучал 
в дверь, но тот не открыл, 
тогда младший брат громко 
крикнул: «Тут у дверей сидит 
твоя мама, я оставляю ее и 
ухожу!», – и ушёл. Мать все 
видела и слышала. Слезы 
текли по ее щекам. Она не 
могла ни двигаться, ни разго-
варивать, и не в силах была 
что-то сделать. Никто так и 
не открыл дверь и не поду-
мал о том, каково там мате-

ри: хочет ли она пить, есть, 
спать. И это после стольких 
лет стараний. В ответ она 
получила от сыновей равно-
душие и жестокость. Так она 
сидела у дверей и вспоми-
нала свою жизнь. Она го-
ворила себе: «Неужели это 
мои дети, которых я так лю-
била, стараясь оберечь от 
всех неприятностей. Сколь-
ко раз они будили меня по 
ночам и просили пить или 
еще что-нибудь. Я так радо-
валась их радостям, и мне 
было так больно, когда им 
было больно. Жизнь прошла 
как мгновение, и я осталась 
в одиночестве, холоде и го-
лоде…»

Утром старший сын от-
крыл дверь и увидел, что 
мама умерла.

В Коране Сказано: «от-
носитесь к родителям с 
добротой и не говорите 

им «уф!», а обращайтесь к 
ним ласковыми словами». 
(Сура 17 «Аль-Исра’», Аят 
23).

Наказание может быть 
уже и в этой жизни. Не дай-
те родителям чувствовать, 
что они вам больше не нуж-
ны. Позвоните маме, может 
быть, ей что-нибудь нужно. 
Навещайте родителей, жи-
вите вместе с ними, дарите 
им тепло, внимание и ласку. 
Они нуждаются в вашем 
внимании. Не бросайте их. 
Ваши дети видят, как вы 
относитесь к родителям, и 
однажды могут поступить с 
вами точно так же...

Подготовил 
М.БАРАхОЕВ

Рассказ 
о матери

В с.п. Троицкое Сун-
женского района Респу-
блики Ингушетия почти 
полностью завершено 
строительство уникаль-
ного агропромышленного 
комбината ГуП «Атлас», 
которое вступит в экс-
плуатацию в октябре те-
кущего года. Это одно из 
первых крупных предпри-
ятий по переработке пло-
дово-ягодной и овощной 
продукции, построенного 
по линии федеральной це-
левой программы (ФЦП). 
оно станет флагманом 
консервной промышлен-
ности республики.

Накануне поездки в ГУП 
«Атлас» мы встретились с 
министром сельского хо-
зяйства и продовольствия 
Республики Ингушетия Али 
Герихановичем Балаевым. 
Он рассказал о настоящем и 
будущем этого агропромыш-
ленного объекта.

– С открытием ГУПа «Ат-
лас» по переработке пло-
дово-ягодной и овощной 
продукции, площади кото-
рой год от года будут рас-
ширяться, можно смело ска-
зать, успешно решена одна 
из главных приоритетных 
задач в части дальнейшего 
развития сельского хозяй-
ства, инициированная Гла-
вой республики Юнус-Беком 
Евкуровым, – отметил глава 
аграрного ведомства РИ.  
– Кроме этого запуск пред-
приятия даст возможность в 
разы сократить безработицу 
не только в сельской, но и 
городской местности. Кон-
трактная стоимость пред-
приятия 519.083.679 рублей, 
в том числе итальянского 
оборудования - 117 млн ру-
блей. 

В настоящее время идет 
установка этого оборудова-
ния, которое планируется за-
пустить до конца сентября. 
Кстати сказать, уже сегодня 
предприятие ГУП «Атлас», 
точнее его эксперименталь-
ный цех, работающий уже 
второй год, отправляет свою 
продукцию в отдельные ре-
гионы страны. А с запуском 
нового предприятия, повто-

рюсь, мы сможем постав-
лять высококачественную 
и экологически чистую кон-
сервную продукцию почти 
во все регионы России. У 
отечественного и региональ-
ного сельского хозяйства 
сегодня хорошие резервы. 
Автор этих строк поехал на 
это консервное предпри-
ятие, чтобы воочию увидеть 
все, что здесь сделано и де-
лается.

Консервный завод на-
ходится где–то в 500 ме-
трах от автострады «Ростов 
– Махачкала», у въезда в  
с.п. Троицкое Сунженско-
го района. Можно сказать, 
рукой подать до сельхоз-
предприятий, КФХ и ЛПХ, 
в отдельных из которых за-
нимаются овощеводством и 

садоводством. В недалеком 
будущем в этих хозяйствах 
различной формы собствен-
ности в разы будут расши-
рены площади под садовод-
ство и овощеводство, чтобы 
максимально обеспечить 
ГУП «Атлас» сырьем для 
переработки.

Директора предприятия 
Хаджимурада Бузуртанова 
я нашел в главном корпусе, 
где полным ходом шло уста-
новление оборудования для 

переработки сельхозсырья.
– В настоящее время 

здесь идет монтаж итальян-
ского оборудования специ-
алистами и рабочими под-
рядной организации ООО 
«Гарант-Строй», – расска-
зывает он. – Они планируют 
завершить работы до конца 
сентября, после чего со-
стоится сдача конвейера в 
эксплуатацию, чем займется 
госкомиссия, которая долж-
на определить готовность 
линии к запуску. Так что все 
идет нормально. Годовая 
мощность предприятия 15,5 
млн условных банок, прав-
да, на такую мощность за-
вод выйдет где–то через год. 
На предприятии на постоян-
ной основе будут работать 

45 человек, которых сегодня 
обучают тонкостям консерв-
ного дела. А если взять се-
зонных рабочих, которые бу-
дут задействованы в садах 
и огородах, принадлежащих 
ГУПу «Атлас», их должно 
быть где–то сто с лишним 
человек. Они будут с разных 
сел и городов республики.

ГУП «Атлас» будет за-
купать плодово-ягодную и 
овощную продукцию, произ-
водимую не только в наших 
ГУПах, КФХ, ЛПХ, но и из 
соседних республик. Гото-
вую продукцию - овощные и 
плодовые консервы, повид-
ло, джем, различные пюре 
из плодов и овощей, а также 
консервы из дикорастущих 
черемши, алычи, шиповника 
- завод будет реализовывать 

в регионах Западной и Вос-
точной Сибири, Дальнего 
Востока и Крайнего Севера. 
Это даст возможность укре-
пить экономическую основу. 
В разы увеличатся финансо-
вые вливания агросектора в 
бюджет республики, чего в 
последние годы добивается 
руководство Республики Ин-
гушетия.

Нынешняя площадь 
ГУПа «Атлас» составляет 57 
гектаров, два из которых за-

нимает консервный завод. В 
ближайшие годы территория 
будет увеличена. В 2010 году 
на заводе был открыт экспе-
риментальный цех по произ-
водству различных консер-
вов, для чего руководством 
республики были выделены 
необходимые денежные 
средства. – В этом цехе в 
настоящее время работает 
20 сезонных рабочих, – го-
ворит Хаджимурад, показы-
вая его производственные 
участки. – Цехом руководит 
инженер–технолог, выпуск-
ница Московского пищевого 
института Айшет Евлоева, в 
совершенстве разбирающа-
яся в своей работе. Хаджи-
мурад просит меня вместе 
с ним проехать на овощную 
плантацию, откуда поступа-
ют помидоры, огурцы и бол-
гарский перец.

– У нас здесь 70 гекта-
ров овощей, 30 из которых 
помидоры, 15 – огурцы, 
остальные – болгарский 
перец и баклажаны, – про-
должает Бузуртанов. – С 
каждого гектара в среднем 
мы собираем до 500 центне-
ров томатов, огурцов где–то 
260. Неплохая урожайность 
перца и баклажанов. Что ка-
сается помидоров, семена 
их завезены из Германии, 
где были закуплены у од-
ного из фермеров. Кстати, 
он обещал продать нам се-
менной материал томатов 
и в будущем году. Здесь, на 
плантации овощей работа-
ет 60 сезонных рабочих из 
многих сельских поселений 
и городов республики. У нас 
еще 30 гектаров молодых 
садов: яблони, груши, сли-
вы, айвы, черешни. Со дня 
на день начнем первый сбор 
яблок, которые поступят на 
переработку в наш экспе-
риментальный цех. Мы уже 
получали заказы на постав-
ку произведенных из них по-
видла, джема, компотов. 

Экспериментальный цех 
по производству консервной 
продукции, по словам главы 
аграрного ведомства Али 
Балаева, будет функциони-
ровать и после запуска кон-
сервного предприятия ГУПа 
«Атлас». Остается лишь 
пожелать коллективу пред-
приятия хороших успехов в 
работе.

Ш. БАтАРБЕКОВ

Вай 1адаташ дуккха 
а дараш бусалба дина а 
адамлен юкъарча оама-
лашта а духьале еш дац. 
(Да-нана, воккхаг1а лар-
х1ар, хьаша-да т1аэцар, 
кхыча къаман викалий сий 
дар, з1амига болчарех 
къахетар, к1албисарашта 
г1о-новкъостал дар, ц1е-
нош деча а юрт боахама 
балхашка а белхий а баь 
г1о дар, кхыяраш). Вай-
на халахете а цхьаккха а 
тайпа сакхетамо хьа ца 
лоаца во оамалаш ая вай 
1адаташца. Царех эгга-
ра вог1а ларх1а еза «ди-
каг1вар», аьнна, белгал 
аваь, в1алла а довна бех-
ке воаца маьрша саг пхье-
на вер. Уж тайпа моттигаш 
к1езига я, яле а наггахьа 
хоз из тайпа зулам хин-
над, аьнна. Ше морг кхы 
дикаг1а хургдацар мол-
лаг1ча г1улакха бехкевар 
жоп дала оттавича. Из 
Дала а, наха а, паччахьа 
1аьдало а нийса кхета-
деш да. Цу наькъаца хила 
деза вай а. Х1аьта вай 
къаман дика оамалаш-м 
йийца ца валлал дукха а 
хоза а я.  Царех цхьаяраш 
ювцаргья вай. Да-нана, 
боккхаг1бараш ларх1ар. 
Из белгадеш да ер  кица: 
«Воккхаг1чун сий а де-
лаш, з1амигачох къа а хе-
талаш,   к1алвисачоа г1о 
а делаш». 

Да-нана ларх1ар, цар 
сий дар, уж  лорабар, цар-
на эша г1о дар дезала эг-
гара доккхаг1а дола дек-
хар лаьрх1ад вай къамо 
ширача замалахь денз. 
Даьла диках х1анза из 
оамал ч1оаг1ъенна мара 
лаьг1ъеннаяц. Вай дук-
хаг1чарна дагадоаг1а Со-
ветий 1аьдал долча хана 
«дом престарелых»  (къа-
беннарий ц1а) оалаш къо-
аношта лаьрх1а интер-
наташ йолаш хинналга, 
вешта уж-м х1анз а йолаш 
я Россе цхьайолча реги-
онашка. Цхьа г1алг1ай 
къоано цу интернате хин-
нав оалалга дац, дезал 
боацаш из вале а, х1ана 
аьлча, кхоачарле йолча 
гаргарчар  лелавора из. 
Вай цхьаькха а кица да 
да-нана ларх1арца був-
зам аболаш: «Ший нана 
ца лоарх1ачо, Даймохк а 
лоарх1аргбац». К1оарга 
ма1ан долаш дешаш да 
уж. Сага сий а цо нахаца 
леладу эздела мехка лер-
х1ам а ший ц1аг1ара до-
лалу яхалга  да из. 

Эздийча 1адатех да 
хьаша-да т1аэцар, цо 
арадаьккхача г1улакха-
га хьажар, из ц1аводача 
хана накъаваккхар. «Хьа-
ша чу ца воаг1ача ц1а-
г1а беркат чудаг1ац». Цу 
дешашца белгалдейиш я 
хьаша т1аэцара г1улакха 
г1алг1аша мел йоакхо еш 
хиннай. Х1аьта хьаьша-
ц1а, хьаьша даар, хьаьша 
поарталаьнна, белггала  
хьаьша лаьрх1а ц1аи, 
къаьстта кхачеи поар-
талеихинналга а х1анз 
йолга а ховш да. «Хьаша 

ца везар Далла а везац» 
яьхад вай даьша. Г1ал-
г1ай эздело д1адехарех 
да хьаьшá хозъенна, цо 
могаяь х1ама (говр, шал-
та, нувр- дирст, топ-тепча) 
цунна совг1ата луш хилар 
(из духхьашха венавале). 
Цудухьа хьаьша эздело 
могадеш хиннадац наьха 
доалахье хестаяр. Арг1а 
йоацар д1адехаш, эздела 
боарам т1ара ваьннача 
хьаьшах аьнна да ер де-
шаш: «Воаг1ача хьаьша 
юхьхьмарел хоза х1ама 
дац, из д1аводача хана 
цун букъ мара». Укхун 
кхетам ба: арг1а йоацар 
ма  леладе, т1адоацар 
ма дувца хьоашалг1а ва-
хача. Хьалха, д1аяхача 
замалахь к1ира а бутт а 
боаккхаш хиннаб хьоа-
шалг1а, цхьабакъда, кхо 
дий-бийсеи даьлча мара 
«фу леладу, сенна ара-
ваьннав» яха хаттар деш 
хиннадац хьаьшага. Цу 
ханале фусамдаьга ше 
арадаьккха г1улакх д1а-
дувцар эзделаца лоарх1. 
Арг1а йоацаш фусам хий-
цача хьаьша цхьа газа 
(устаг1а) е цун маьха г1од 
тохаш хиннад. «Хье вес-
сача фусама сий лораде» 
яхалга даиз. Хьаьший без-
аш т1аэцаш хилар, царца 
самукъадалар ховшболча 
фусамдаьй дагара да ер 
кица: «Хьаьша хьамара 
фусамдаь пхьор эргадаь-
ннад». 

Эздело белгал ца деш 
вахара цхьаккха аоаг1ув 
йитаяц, цу даькъе фусам-
даьнеи хьаьшаи юкъера 
юкъ-моттиг а йолаш. Хьа-
ша т1аэцар, цунга моар-
шал-денал хаттар, кхача 
оттабар, цо арадаьккхача 
г1улакха саг вахийтар и. 
кх.д1. эздело нийса бел-
галдаьд. Хьаша коа ваьл-
ча фусамда (ковна воккха-
г1а) духьал вахе «марша 
воаг1алва», аьле, моар-
шал ахаьтте цул т1ехьа-
г1а хьал-ди а хаьтте ц1а-
г1а чувуг, говра г1улакх ду 
(нагахьа говраца вале). 
"Маршалца дахалда шу, 
беркат ма эшалда укх 
ц1аг1а", - аьле, чувоал 
хьаша. Устаг1а був, из 
кхехкале, ц1аг1ара кий-
ча даар хьалхашка хьу. 
Кхыча юртара хьаша вале 
цунна хьавийхача ловш 
вола лоалахо хьавех (цо 
арадаьккхача  г1улакха 
эшар а вех). «Хьоашалг1а 
вахача х1ама дукха даар 
эздий дац» яьхад вай даь-
ша. Хоаддаме, х1ама ца 
дуаш 1ер, ца вашар санна 
лоарх1. «Наьха хьай т1а 
ди а берстабац, наьха шун 
т1а къонаха верставац» - 
йоах цу хьакъехьа  кицано. 
Цудухьа эздийча боара-
мах х1ама даар нийса да, 
шуна (истола) т1ара эздел 
доха а ца деш. Хьаьша 
т1аэцар (цунга моаршал 
хаттар) санна лоарх1а-
ме хиннад (долаш а да) 
хьаша накъаваккхар. Ше 
д1аводаш хьаьшас фу-
сама ловца боаккх. «Г1о-
за дахалда шо, маьрша 

1алда, леладечох беркат 
хилда,1адика хийла". 

Эздийча 1адатех да 
саг ехар, маьрвежарий 
чубахар (нус гучаяккхар, 
саг ц1айоалаяр (замелха 
бахар), мотт бастар, ну-
скал хи т1а даккхар, заха-
лаш (несий даьц1аг1ара 
нах чубехар, найц чува-
хар, бер ага чу диллар, 
нус даь-ц1а йигар. Саг 
йодача-йоаг1ача доахаш 
дукха ловцаш да: «Ве-
зача Дала, ираз долаш, 
даькъала моттиг йойла, 
шаккхе а да дагеи - дех-
кеи варгвоацаш, д1аяха-
чох (хьаеначох) беркате 
маьрц1аьшта нус (ц1ен-
нана) а даьц1енна даь-
къала йо1-йиша йойла, 
ворх1 ви1ий нана хийла 
цох».

Веннар д1аволлара 
1адат бусалба дина лар-
де ч1оаг1денна даьннад, 
аьнна, белгалдир вай 
лакхе. Х1аьта бусалба 
ди хьат1аэцале к1алви-
са леча кхаьчар малха-
ра каша ше д1аводаш  
хиннав доаккха у денача 
хана (хал-кхетал хил-
ча), т1аккха ц1аг1а (ара) 
веннар  а цига 1овуллаш 
хиннав. Цудухьа  яьхад: 
вахаш  г1ала  велча  каша  
деза. Кодам бар ер тай-
па хиннад: «Везача, вок-
кхача Дала 1елара кхел  
даькъала йойла цун, к1ай 
аьла хилва цох, сатоха 
сабар, денал хилда т1е-
хьа биссарий». 

Бер ага чу диллар 
(духхьашха) лоарх1аме 
г1улакх лаьрх1ад вай 
даьша. «Цхьан шера бера 
фусам ага да», яьхад цар. 
Цудухьа керда  хьахинна 
дезалхо ага чу вуллаш 
из белгалдоаккхаш, ко-
тамаш йоайий (цхьавол-
чо устаг1а бувш хиннаб) 
кхоачарле гулйий ловцаш 
доахаш бер ага дужа-
деш хиннад. Духхьаш-
ха из 1очудилла бокъо 
луш хиннай (к1аьнк вале 
к1аьнка, йи1иг яле йи1и-
га). Ловцаш дукха хиннад, 
царех ца1 ба ер: «Могаш-
маьрша волаш, кога, кул-
га кадай волаш, шера кер-
те агачура валва (яйла), 
даькъала хилва (йойла), 
г1оза хилва (хийла)». Вай 
къаман дикаг1дола, эз-
дий 1адаташ дицдаланза 
долаш да, дуккха а дараш 
(цу даькъе дикадараш а) 
дицденнад е дицдала 
гаргадахад (белхий бар, 
воча г1улакхаца б1агал-
ваьннар мехках д1ахоа-
давар а  цунга мохк тас-
сийтар, и.кх.д.). Цхьадола 
во 1адаташ халахете а 
д1адаланза да (вай лакхе 
хьоахадаь «дикаг1а вар», 
аьнна, белгалваь бехке 
воацар вер и.кх.д1.) Сона 
ловра вай къаман дикача 
1адатех малаг1аш дита-
ча, малаг1аш д1адаьхача 
бакъахьа да, аьнна, хетар 
оалаш 1илманца къахье-
га аьттув балар.

д1аяздаьр 
С. ЗААМИЕВ

Г1алг1ай 1адаташ

Г1алг1ай къаман 1адаташ дукха эргаш дац лоалаха дахача халкъийчарца 
дистача. Цхьабакъда, алхха г1алг1ай маара йоаца оамалаш а дукха я вай къа-
ман 1адаташца. Къаман сакхетам белгалбара цхьа дакъа лоарх1аш дола уж 
шерра техкад, ала йиш яц. Дале а вай къаман оамалаш тохкача 1илманхоша 
1адатий цхьаццадола доакъош белгалдаьд: (Генко А.Н, Яковлев Н.Ф., Далгат 
Б.К;  Далгат у.Б., Ахриев Ч.Э., Базоркин А., Тутаев А., Ковалевске, М.М., Леонто-
вича Ф.И., иштта дуккха а кхычар. Къаьстта деррига вай шира 1адаташ довзаш 
дагадоаг1аш да оалалга дац, х1ана аьлча, дуккха а дараш заман й1оахалла 
дицденнад, хийла дарий чулоацам хувцабеннаб. Цхьабакъда, вахара кертте-
ра оамалаш (саг ехар, йоалаяр-йигар, къовсама дешаш къоастадар, гаргало 
ларх1ар, хьаша-дат1аэцар, эхь-эздела чулоацам к1езига мара хувцабеннабац. 
Х1аьта хьалхаг1а текъама  динца дувзаш веннар д1аволлар ц1енденна бусал-
ба 1адата ларде да х1анз.

Консервный завод «Атлас» 
в стадии запуска

«Раньше многое было 
более очевидно» -  такую 
несложную, но заметную 
мысль выдал нам как-то 
мастер, который был вы-
зван для ремонта поло-
манного трансформатора. 
оказалось, что мир элек-
тричества штука не только 
интересная, но и прямо свя-
занная с нашим мироощу-
щением… Даже с нашими 
тайнами, пусть и малень-
кими. Вспомните былые 
времена: если сосед «са-
дился» на электролинию и 
зацепив самодельный сва-

рочный аппарат осущест-
влял сварку труб для на-
веса, то об этом знал весь 
квартал. Так было везде, 
на Кубани, на урале или в 
славном селении Экаже-
во – напряжение падало, 
а черно-белый телевизор 
выдавал «электрокарди-

ограмму» выполняемых 
гражданином работ. Поме-
хи были еще те!..

Ныне, когда офисы и ра-
бочие цеха многих учрежде-
ний и предприятий напичка-
ны различной оргтехникой, 
мы все невольно находимся  
между  различными электро-
приборами. Практически 
каждый день бывает такая 
ситуация, когда на работе 
одновременно  со звонком 
мобильного телефона зву-
чит хриплый треск и свист из 
компьютерных динамиков. 
Несомненно, и человеку до-
стается своя порция подоб-
ного электромагнитного вли-
яния контакта  приборов.

Специалисты говорят, 
что  бывают ситуации, ког-
да «включение какого-либо 
определенного прибора в 
электрическую сеть вызыва-
ет неустойчивую работу дру-
гих приборов, ранее работав-
ших исправно. Помехи могут 
быть настолько сильными, 

что их воздействие скажется 
на работе электроприборов 
даже в соседней квартире. 

Происходит такое явле-
ние в первую очередь из-за 
электромагнитной несовме-
стимости некоторых бытовых 
приборов. Ярким примером 
таких помех является ситу-
ация, когда при поступле-
нии звонка на мобильный 
телефон начинает сильно 
«фонить» ранее исправно 
работавший радиоприемник. 
Основной причиной создания 
таких помех, как правило, 
являются внезапные скачки 
тока или напряжения вдоль 
электрических кабелей или 
проводов. На бытовом уров-
не помехи, создаваемые 
определенными бытовыми 
приборами, вызывают лишь 
досадное неудобство, тогда 
как в рамках промышленного 
производства или энергетики 
отсутствующая электромаг-
нитная совместимость может 
стать даже причиной техно-
генной катастрофы. 

К счастью, эта проблема 
все же касается не всех. Ее 
должны решать большие про-
изводства с высокой энерго-
вооруженностью, например, 
электрические станции и под-
станции или металлургиче-
ские и нефтехимические про-
изводства. Им необходимо не 
допускать частых сбоев в ра-
боте своих информационных 
систем. Что же делать тем, 
кто далек от электрических 
сложностей, излучений, маг-
нитного поля и т.д., но хочет 
предупредить всякую опас-
ность, исходящую от них?

Первым делом, не сидите 
весь день напролет в комна-
те с компьютерами. Следите 
за охраной вашего труда и 
здоровья сами – выходите на 
пять-десять минут на свежий 
воздух, проветривайте рабо-
чее помещение. Ежедневно! 
Болезни накапливаются по-
немногу, но за 250 рабочих 
дней в году, понимаете, они 
могут стать сложными болез-
нями…   Если электрические 
помехи очевидны,  вам явно 
мешают работать, приборы 
«коротит», а оргтехника по-
стоянно «зависает», не экс-
периментируйте, а  зовите 
специалиста. Не ждите.

у.улЕМОВ

Профилактика здоровья

Электромагнитная задача
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О Б ъ Я В Л Е Н И Я

Человек и закон

Спорт

Как часто, видя вокруг 
себя колоритных седо-
бородых стариков с по-
сохами в руках, на 99% 
сделанными из побегов 
кустарника турс (калины-
гордовины), мы  ассоци-
ируем этот кустарник с 
нашей ингушской жизнью, 

что, в общем-то и зако-
номерно, так как нигде в 
мире, насколько мне из-
вестно, калина-гордови-
на не пользуется таким 
уважением. Логичным 
казался бы вывод о том, 
что такое отношение к 
растению идет из дале-
кого язычества, но я бы 
не был столь категори-
чен. Человек потерял 
большинство знаний 
о растениях и их свой-
ствах, а ведь все созда-
но Аллахом с определен-
ной целью и на пользу 
человеку. Пример тому 
– сивак.

Что касается ареала 
распространения калины-
гордовины, то она явля-
ется обычным растением 
в Центральной и Южной 
Европе, на востоке она 

достигает до центральной 
Украины, Малой Азии и Кав-
каза, на западе – до севера 
Испании. На севере доходит 
до южной Англии. В еди-
ничных экземплярах встре-
чается в Северной Африке 
- Алжире и Марокко. Мне са-
мому  довелось видеть куст 
калины-гордовины в Ново-
сибирской области. Правда, 
был он высажен или вырос 
в естественных условиях, 
осталось неизвестным.

Ныне, помимо изготов-
ления посохов, прутья тур-
са используются и при за-
креплении широких лямок 
на люльках для младенцев. 
Используются они, в основ-
ном, для оберега, так как для 
других целей годились бы 
любые прутья подходящей 
толщины. Еще существует 
стойкий миф о том, что гип-
ноз не действует на челове-

ка, у которого при себе есть 
хотя бы кусочек побега кали-
ны-гордовины.

В далеком прошлом 
жердью из турса подпирали 
своды храмов, пещерных 
святилищ, в стойкой уверен-
ности, что они защитят их от 
обрушения.

Попытки узнать, суще-
ствовал ли среди других на-
родов культ калины-гордови-
ны, не увенчались успехом.

Найти побег, годящийся 
для классического старче-
ского посоха очень сложно. 
Несмотря на все уважение к 
старшим, я твердо решил не 
обещать кому-либо из ста-
риков, живущих на равнине, 
посох из турса. Объясню, 
почему. Можно потратить 
несколько дней в поисках 
подходящего побега, про-
бираясь сквозь колючие 
кустарники и не найти под-
ходящего. А если найдешь 
и отвезешь, то особой благо-
дарности не почувствуешь. 
Ведь ты всего лишь привез 
палку оттуда, где их полным-
полно. Вот такие дела.

Р. ЦуРОВ, 
джейрах

Для желающих пополнить 
ряды воспитанников Центра 
представлены работы круж-
ковцев: выставка декоратив-
но - прикладного искусства и 
выставка рисунков, экскур-
сии по Центру, знакомство 
с педагогами, знакомство с 
научными программами для 
детей и юношества всерос-
сийских и республиканских 
конкурсов. Помимо озна-
комительных мероприятий 
Центр проводит конкурс на 
знание истории РЦТД и Ю, 
а также анкетирование де-
тей и родителей. Таким об-
разом, Центр предоставляет 
детям широкие возможности 
самим выбрать направление 
дополнительного образова-
ния, чтобы в дальнейшем 
совершенствовать и реали-
зовывать свои природные 
способности в жизни.  

«В 2014-2015 учебном 
году сферой дополнитель-
ного образования планиру-
ется охватить три тысячи 
четыреста учащихся в ста 
восьмидесяти кружках трид-
цати двух различных клубов 
и объединений», - отмечают 
в Республиканском центре 
творчества детей и юноше-
ства, который координирует 
работу всех ЦТД и Ю респу-
блики.

Эта цифра могла бы 
быть значительно выше, но, 
к сожалению, в республике 
стоит острая проблема с по-
мещениями для занятий. В 
большинстве случаев круж-
ки работают на базе школ, 
подстраиваясь под внутрен-
нее расписание учебных за-
ведений. И, несмотря на все 
трудности, педагоги выдер-
живают достаточно высокую 
планку и ведут полноценную 
работу по реализации вос-
питательно-образователь-
ного процесса. Они не толь-
ко занимаются авторскими 
программами и внеучебной 
предметной деятельностью, 

но в значительной степени 
дополняют школьное об-
учение: проводят исследо-
вательскую работу с юны-
ми учёными, творческие 
педагогические практики с 
талантливыми и одарённы-
ми детьми по самым разным 
профилям. Юные танцоры, 
музыканты, художники, по-
эты, спортсмены и програм-
мисты спешат после школы 
в любимые коллективы, где 
многие находят не только 
единомышленников по инте-
ресам, но часто и свою буду-
щую профессию.

Только за последние 
годы хореографическая сту-
дия «Маленький джигит», в 
которую входят такие кол-
лективы как Образцовые 
детские ансамбли «Малень-
кий джигит», «Доулист» (рук. 
Муцольгов М.А.), а также 
«Урарту» (рук. Кодзоев Р.А.) 
и «Горянка» Б.А. Могушко-
ва, выпустила целый ряд 
талантливых танцоров, по-
полнивших государствен-
ные хореографические кол-
лективы: Государственный 
ансамбль народного танца 
«Ингушетия» и Государ-
ственный фольклорный 

ансамбль песни и танца 
«Магас». Среди них братья 
Султыговы Сулейман и Ма-
гомед, Ислам Досхоев, Ася 
Цороева, Илез Чахкиев, 
Адам Тимурзиев, Бекхан 
Евлоев, и другие. К слову 
сказать, визитная карточка 
нашей республики - Госан-
самбль танца «Ингушетия» 
был в основном сформиро-
ван из выпускников РЦТДиЮ 
- бывшего Дома пионеров  
г. Назрани.

Знания, умения и навы-
ки, приобретенные в стенах 
Центра, во многом помогают 
заложить базу для посту-
пления в самые престижные 
высшие учебные заведения 
страны. Так, обладатель 
серебряного знака «Нацио-
нальное достояние России» 
Иса Гелогаев ныне студент 
Финансового университе-
та при Правительстве Рос-
сийской Федерации, Марем 
Шадыжева, Хава Пугоева, 
Хадижат Дакиева – студенты 
медицинских вузов Москвы и 
медфакультета Ингушского 
государственного универси-
тета Республики Ингушетия, 
Инна Точиева – студентка 
РУТИ - ГИТИС, Иса Даскиев 

выбрал военную карьеру…
 Традиции, заложенные 

многими поколениями вос-
питанников Центра, неиз-
менно дают свои прекрасные 
плоды. Недавно ансамбль 
«Доулист» был участником 
Московского молодежного 
фольклорного фестиваля 
«Зарницы России», на ко-
тором стал обладателем 
Гран-при фестиваля, привез 
Дипломы лауреата и благо-
дарственные письма на имя 
Главы РИ, министра обра-
зования и Республиканского 
центра детей и юношества. 
А 26 августа в рамках Все-
российского педагогическо-
го совещания, прошедше-
го в стенах Дома культуры  
г. Назрани, Республикан-
ским центром творчества 
детей и юношества была 
представлена выставка де-
коративно-прикладного ис-
кусства, которая привлекла 
всеобщее внимание и была 
высоко оценена Главой на-
шей республики. Юнус-Бек 
Баматгиреевич пожелал вос-
питанникам Центра больших 
творческих успехов.

 Заслуженный учитель 
Российской Федерации 

Марем Зарахметовна Му-
цольгова, все годы возглав-
лявшая это прославленное 
учреждение дополнитель-
ного образования, а ныне 
руководитель методической 
службы Центра, отмечает, 
что главной задачей сегод-
няшнего дня является созда-
ние крепкой базы для школы 
гармоничного развития уча-
щихся младших классов, а 
также развития технического 
творчества и новейших ин-
новаций. «В условиях бы-
стро растущего научно-тех-
нического процесса важно, 
чтобы наши дети шли в ногу 
со временем, - считает она, 
- все предпосылки для этого 
у нас есть. На Международ-
ной технической выставке 
«НТТМ-2013» в г. Москве 
наши воспитанники успеш-
но представили Ингушетию 
по ряду номинаций. Первые 
шаги наших учащихся в тех-
ническом направлении озна-
меновались рядом дипломов 
и грамот. Однако следует от-
метить, что за все годы суще-
ствования нашей республи-
ки в сфере дополнительного 
образования не создано ни 
одного нового центра дет-
ского творчества и особенно 
технического направления. 
Остро стоит проблема с ра-
бочими площадками для 
кружковой работы, для соз-
дания методической базы, 
которая необходима нам по 
статусу. Необходимо стро-
ительство типовых зданий 
для Центров детского твор-
чества. Эту задачу необхо-
димо решать на самом высо-
ком уровне, так как согласно 
Федеральному закону «Об 
образовании в Российской 
Федерации» №273-ФЗ от 29 
декабря 2012г. необходимо к 
2018г. охватить услугами уч-
реждений дополнительного 
образования 80% учащихся 
нашей республики». 

олимпийский чемпион Рахим Чахки-
ев проведет бой против итальянца Джа-
коббе Фрагомени. Поединок состоится 24 
октября в Москве. Главным боем вечера 
станет поединок россиянина Александра 
Поветкина против камерунца Карлоса Та-
камы.

По сообщению генерального секрета-
ря Европейского боксерского совета (EBU) 
Энцы Джакопони, представители команд Ра-
хима Чахкиева (19-1, 14 КО) и экс-чемпиона 
мира Джакоббе Фрагомени (32-4-2, 13 КО) 
договорились о поединке 24 октября в Мо-
скве. На кону встречи будет вакантный титул 
чемпиона Европы в тяжелом весе.

Наша справка: 
Джакоббе Фрагомени (англ. Giacobbe 

Fragomeni, род. 13 августа 1969 года в Ми-
лане, Италия) — итальянский боксёр-про-
фессионал, выступающий в первой тяжё-
лой весовой категории (англ. Cruiserweight). 

Чемпион мира (по версии WBC, 2008—2009). 
Джакоббе провёл длительную любитель-
скую карьеру прежде чем перейти в профес-
сионалы. На любительском ринге дебюти-
ровал в 20 лет. К 22 годам уже имел опыт 
из 50 поединков на любительском ринге. В 
1997 году завоевал бронзу на чемпионате 
мира по боксу в Будапеште. В 1998 году на 
чемпионате Европы выиграл золотую ме-
даль.

Фрагомени дебютировал на профессио-
нальном ринге в 2001 году. 

За его плечами ряд побед и титулов, ко-
торые говорят о том, что Фрагомени опасный 
соперник для любого бойца. Он достаточно 
техничен и быстр, но, как отмечают специ-
алисты, не может быть отнесен к так называ-
емым «неудобным соперникам» для Рахима 
Чахкиева. Бой обещает быть интересным во 
всех отношениях. Встретятся два бойца с хо-
рошим боксерским арсеналом, думающие и 
сильно бьющие.  

В.САИтОВ

V Международный фестиваль тури-
стического кино "Свидание с Россией" 
пройдет в Республике Ингушетия с 24 по 
29 сентября 2014 года при поддержке Фе-
дерального агентства по туризму РФ. 

Целью проведения фестиваля «Свидание 
с Россией» является продвижение турист-
ских возможностей России на внутреннем и 
международном рынках и формирования об-
раза России как страны, благоприятной для 
туризма и отдыха. Президент фестиваля - 
советник Президента Российской Федерации 
Владимир Толстой. 

В программе кинофестиваля: 
• конкурсные и внеконкурсные показы 

фильмов российского и зарубежного произ-
водства;

• тематические программы, сформиро-
ванные из фильмов, участвующих в показе;

• профессиональные дискуссии в форма-
те круглых столов, конференций, форумов, 
пресс-клубов, мастер-классов выдающихся 
кинематографистов; 

• показ мультфильмов.
Участники фестиваля: российские и за-

рубежные киностудии, телекомпании, неза-
висимые продюсеры и другие лица и органи-
зации при условии наличия авторских прав 
на представляемые фильмы. 

Дата проведения:  24 - 29 сентября 2014 г.
Место проведения: Муниципальный 

Дворец культуры г.Назрани Республики Ин-
гушетия; Дом культуры с.п. Нестеровское 
Республики Ингушетия; Ингушский государ-
ственный университет.

Организатор: Министерство культуры РФ, 
Федеральное Агентство по туризму РФ, Не-
коммерческое партнерство Содействия раз-
витию кино и туризма «КиТ», Комитет Респу-
блики Ингушетия по туризму.

Контактная информация:
E-mail: komturizm@ingushetia.ru, turizmri@

mail.ru 
Тел.: +79881201000; +79640571000.
Информация по всем вопросам, связан-

ным с участием в фестивале, размещена 
на официальном сайте фестиваля www.
tourfilmfest.ru

Официальные партнеры: ООО «Торговый 
Дом «Ачалуки», «Билайн», «ARTIS PLAZA 
HOTEL».

Растения Ингушетии

ТуРС 
(КАЛИНА-ГОРДОВИНА)

Год творчества, науки, 
искусства и спорта

 Лето пролетело одним ярким мгновением, наступил сентябрь, а вместе с ним и 
новый учебный год. Первого сентября под звон колокольчиков ученики школ, лицеев 
и гимназий отправились в классы: кто-то впервые сел за парту, кто-то радуется, 
что страшное слово «ЕГЭ» придет еще нескоро, а кто- то задумчивым взглядом 
скользит по опавшим листьям своего последнего школьного сентября. Наряду с 
общеобразовательными учреждениями новый учебный год пришел и в Центры 
дополнительного образования, сообщает пресс-служба РЦТД и Ю. 

Более сорока лет всесторонним развитием подрастающего поколения Ингушетии 
занимается Республиканский Центр творчества детей и юношества. Коллектив едино-
мышленников, сплоченный одной общей идеей воспитать всесторонне развитую, гар-
моничную личность, привить детям любовь к знаниям, навыки в различных областях 
науки и техники, приобщить к миру искусства и спорта, в первой половине сентября 
проводит Дни открытых дверей.

В продолжение начатой 
темы, хотелось бы осветить 
иные нормы уголовно-про-
цессуального законодатель-
ства, регламентирующие 
порядок рассмотрения уго-
ловного дела с участием 
присяжных заседателей.

Тайна совещания при-
сяжных заседателей (ста-
тья 341 уПК РФ).

1. После напутственного 
слова председательствую-
щего коллегия присяжных 
заседателей удаляется в со-
вещательную комнату для 
вынесения вердикта.

2. Присутствие в совеща-
тельной комнате иных лиц, 
за исключением коллегии 
присяжных заседателей, не 
допускается.

3. С наступлением ноч-
ного времени, а с разреше-
ния председательствующего 
также по окончании рабоче-
го времени присяжные за-
седатели вправе прервать 
совещание для отдыха.

4. Присяжные заседате-
ли не могут разглашать суж-
дения, имевшие место во 
время совещания.

5. Записи присяжных 
заседателей, которые они 
вели в судебном заседании, 
могут быть использованы 
в совещательной комнате 
для подготовки ответов на 
поставленные перед при-
сяжными заседателями во-
просы.

Порядок проведения 
совещания и голосования 

в совещательной комнате 
(статья 342 уПК РФ).

1. Совещанием присяж-
ных заседателей руководит 
старшина, который ставит 
на обсуждение вопросы в 
последовательности, уста-
новленной вопросным ли-
стом, проводит голосование 
по ответам на них и ведет 
подсчет голосов.

2. Голосование прово-
дится открыто.

3. Никто из присяжных 
заседателей не вправе воз-
держаться при голосовании. 
Присяжные заседатели го-
лосуют по списку.

4. Старшина голосует по-
следним.

Вынесение вердикта 
(статья 343 уПК РФ).

1. Присяжные заседа-
тели при обсуждении по-
ставленных перед ними во-
просов должны стремиться 
к принятию единодушных 
решений. Если присяжным 
заседателям при обсужде-
нии в течение трех часов не 
удалось достигнуть едино-
душия, то решение прини-
мается голосованием.

2. Обвинительный вер-
дикт считается принятым, 
если за утвердительные от-
веты на каждый из трех во-
просов, указанных в части 
первой статьи 339 УПК РФ, 
проголосовало большинство 
присяжных заседателей.

3. Оправдательный вер-
дикт считается принятым, 
если за отрицательный ответ 

на любой из поставленных в 
вопросном листе основных 
вопросов проголосовало не 
менее шести присяжных за-
седателей.

4. Ответы на другие во-
просы определяются про-
стым большинством голосов 
присяжных заседателей.

5. Если голоса раздели-
лись поровну, то принимает-
ся наиболее благоприятный 
для подсудимого ответ.

6. При вынесении вер-
дикта "виновен" присяжные 
заседатели вправе изменить 
обвинение в сторону, благо-
приятную для подсудимого.

7. Ответы на постав-
ленные перед присяжны-
ми заседателями вопросы 
должны представлять собой 
утверждение или отрицание 
с обязательным пояснитель-
ным словом или словосоче-
танием, раскрывающим или 
уточняющим смысл ответа 
("Да, виновен", "Нет, не ви-
новен" и т.п.).

8. Ответы на вопросы 
вносятся старшиной при-
сяжных заседателей в во-
просный лист непосред-
ственно после каждого из 
соответствующих вопросов. 
В случае, если ответ на пре-
дыдущий вопрос исключает 
необходимость отвечать на 
последующий вопрос, стар-
шина с согласия большин-
ства присяжных заседате-
лей вписывает после него 
слова "без ответа".

9. В случае, если ответ 
на вопрос принимается голо-

сованием, старшина указы-
вает после ответа результат 
подсчета голосов.

10. Вопросный лист с 
внесенными в него ответами 
на поставленные вопросы 
подписывается старшиной.

Дополнительные разъ-
яснения председатель-
ствующего. уточнение 
поставленных вопросов. 
Возобновление судебного 
следствия (статья 344 уПК 
РФ).

1. Если в ходе совеща-
ния присяжные заседатели 
придут к выводу о необхо-
димости получить от пред-
седательствующего допол-
нительные разъяснения по 
поставленным вопросам, 
то они возвращаются в зал 
судебного заседания и стар-
шина обращается к предсе-
дательствующему с соответ-
ствующей просьбой.

2. Председательствую-
щий в присутствии сторон 
дает необходимые разъяс-
нения, либо, выслушав мне-
ние сторон, при необходимо-
сти вносит соответствующие 
уточнения в поставленные 
вопросы, либо дополняет 
вопросный лист новыми во-
просами.

3. По поводу внесенных в 
вопросный лист изменений 
председательствующий про-
износит краткое напутствен-
ное слово, которое отража-
ется в протоколе.

4. После этого присяжные 
заседатели возвращаются в 

совещательную комнату для 
вынесения вердикта.

5. Если у присяжных 
заседателей во время со-
вещания возникнут сомне-
ния по поводу каких-либо 
фактических обстоятельств 
уголовного дела, имеющих 
существенное значение для 
ответов на поставленные 
вопросы и требующих до-
полнительного исследова-
ния, то они возвращаются в 
зал судебного заседания и 
старшина обращается с со-
ответствующей просьбой к 
председательствующему.

6. Председательству-
ющий, выслушав мнение 
сторон, решает вопрос о 
возобновлении судебного 
следствия. После оконча-
ния судебного следствия с 
учетом мнения сторон могут 
быть внесены уточнения в 
поставленные перед при-
сяжными заседателями во-
просы или сформулированы 
новые вопросы. Выслушав 
речи и реплики сторон по 
вновь исследованным об-
стоятельствам, последнее 
слово подсудимого и напут-
ственное слово председа-
тельствующего, присяжные 
заседатели возвращаются в 
совещательную комнату для 
вынесения вердикта.

Отдел по обеспече-
нию участия прокуроров 

в рассмотрении 
уголовных дел судами

Особенности рассмотрения уголовного дела судом с участием коллегии 
присяжных заседателей

"Итальянский экзамен"

V Международный фестиваль 
туристического кино «Свидание с Россией»

Продается 2-комнатная квартира в г. Малгобеке, ул. Нурадилова, 77, 3 этаж. 
Тел.: 8 (928) 725-12-85.

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Продается дом в с.п. Орджоникидзевское, ул. Восточная, 58. Тел.: 8 (928) 793-69-51.
--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Утерянный аттестат серии А № 1898343, выданный СОШ № 1 г.Назрани в 1998 г. на имя 
Катиева Аслана Назаровича, считать недействительным.

В воскресенье, 14 сентября, на стади-
оне школы-лицея г. Назрани состоялась 
товарищеская игра футбольных команд. 
Детская футбольная дружина «Ангушт» 
принимала футболистов из Астрахани. В 
обеих командах юные спортсмены 2001-
2002 гг. рождения, все крепкие и здоровые 
ребята, спортивного склада.

Мы побеседовали с участниками 
игры, членами детской команды  «Ан-
гушт», от которых узнали много инте-
ресного по части постановки спортив-
ного дела для детей, да и вообще, для 
многих взрослых. Они посетовали, что 
в местах их проживания мало или со-
всем нет детских спортивных площа-
док, где можно было бы заниматься 
отдельными видами спорта. А футболь-
ных полей вообще нет. Чтобы заняться 
любимой игрой, приходится добирать-
ся до стадиона школы-лицея или еще 
дальше – на стадион им. Р. Аушева. К 
сожалению, не во всех школах даже в 
Назрани есть свои стадионы или спор-
тивные площадки для полноценного за-
нятия футболом.

 В городских микрорайонах среди 
высотных зданий есть спортплощадки, 
но они зачастую мало приспособлены 
для занятий физической культурой и спор-
том, а бывает, больше используются для сто-
янки автомобилей и расположения торговых 
точек.

 Иной раз ребята находят для занятий 
футболом места на окраинах Назрани, что 
еще не заняты сельхозкультурами, жилыми 
или производственными помещениями.  

- Там тоже  скоро начнут все это возво-
дить, и мы лишимся и таких «футбольных по-
лей, - с грустной улыбкой говорят дети.

Что тут можно добавить? Проблема эта 

известная и многолетняя.  Будет правильно и 
полезно  для всех нас, если рядом с новыми 
высотками, производственными объектами, 
при планировании жилых комплексов будут 
отводиться места для спортивных площадок, 
полей для футбола. Это все должны плани-
ровать чиновники, знающие все сложности 
городского хозяйства.  Человеку для здоро-
вой, нормальной, плодотворной жизни спор-
тивный досуг крайне необходим. Особенно в 
детстве.  

Я. хАдЗИЕВ

Надо больше 
спортивных 
площадок

В период с 1 по 30 сентября 2014 года 
на территории Республики Ингушетия про-
водится Месячник безопасности дорожного 
движения. В рамках проведения Месячника  
предусмотрена реализация комплекса мер 
по снижению аварийности на дорогах респу-
блики, принятие мер к устранению недостат-
ков в содержании пешеходных переходов, 
дорожных знаков, проведение дополнитель-
ных проверок по соблюдению правил экс-
плуатации пассажирских автотранспортных 
средств, в особенности используемых для 
перевозок детей. 

При проведении мероприятий Месячника 
безопасности дорожного движения особое 
внимание будет уделено привлечению к про-
блемам обеспечения безопасности дорож-
ного движения различных слоев общества, 

разных возрастных категорий участников 
дорожного движения. В реализации меро-
приятий месячника примут участие органы 
власти и местного самоуправления, предпри-
ятия и организации дорожно-транспортной 
сферы республики, организации системы 
образования и общественные объединения. 
Также в целях профилактики детского до-
рожно-транспортного травматизма в рамках 
Месячника планируется проведение  профи-
лактических акций, таких как: «Автокресло – 
детям», «Засветись», «Пристегнись», «При-
тормози», «Шлем всему голова».

А.И. Оздоева, 
инспектор ООАР и ПБдд уГИБдд 

МВд по РИ, 
старший лейтенант полиции

Месячник безопасности дорожного 
движения

МУП «ПОЖКХ г. Назрань» просит жителей многоквартирных домов, проживающих по 
адресу: г. Назрань, пр. Базоркина, 1, 3, 5, 8, 8а, 10, 12, 39, 48, 50; ул. Московская, 21, 23, 31;  
ул. Магистральная, 49, допустить рабочих на проведение индивидуального отопления, в слу-
чае отказа МУП «ПОЖКХ г. Назрань» не несет за собой ответственности за срыв отопитель-
ного сезона.


